
EN la audiencia general del  miércoles 6 de Junio, el Papa
Benedicto XVI señaló que: “no hay futuro para la humani-
dad sin la familia constituida sobre el matrimonio entre un

hombre y una mujer, llamada a ser Iglesia doméstica y santua-
rio de la vida”.

El Santo Padre recordó así su reciente viaje a Milán (Italia)
para el 7º Encuentro Mundial de las Familias. dijo que "todavía
llevo en mis ojos y en mi corazón las imágenes y las emociones
de este evento inolvidable y maravilloso, que ha transformado
Milán en una ciudad de las familias: familias provenientes de to-
do el mundo, unidas por la alegría de creer en Jesucristo".

Tras agradecer a los participantes su disposición para ser tes-
tigos del "Evangelio de la Familia", el Papa resaltó que "no hay
futuro para la humanidad sin la familia; especialmente los jóve-
nes, para aprender los valores que dan sentido a la existencia,
tienen necesidad de nacer y crecer en esa comunidad de vida y
de amor que Dios ha querido para el hombre y la mujer".

Sobre la fiesta de los testimonios en el Parque Bresso, el Pon-
tífice recordó algunas de las palabras que dijo sobre temas com-
plicados de nuestro tiempo como "la crisis económica, la difi-
cultad de conciliar el tiempo del trabajo con el de la familia, la
difusión de las separaciones y divorcios, así como los interro-
gantes existenciales que afectan a adultos,  y jóvene…Aquí qui-
siera recordar lo que dije en defensa del tiempo para la familia,
amenazado por una especie de ‘prepotencia’ de los compromi-

sos de trabajo: el domingo es el día del Señor y del hombre, un
día en el que todos deben ser libres, libres para la familia y li-
bres para Dios ¡Defendiendo el domingo, se defiende la libertad
del hombre!"

El Papa subrayó luego que "el Encuentro Mundial de Milán
fue una elocuente ‘epifanía–manifestación’ de la familia, que se
mostró en sus diversas expresiones, así como también en la uni-
cidad de su identidad sustancial: la de una comunión de amor,
fundada sobre el matrimonio y llamada a ser santuario de la vi-
da, pequeña Iglesia, célula de la sociedad". 

"Desde Milán se lanzó al mundo un mensaje de esperanza,
sustanciado con experiencias vividas: es posible y alegre, aun-
que difícil, experimentar el amor verdadero, "para siempre",
abierto a la vida; es posible participar como familia en la misión
de la Iglesia y en la construcción de la sociedad".

Para concluir el Papa Benedicto XVI hizo votos para "que,
gracias a la ayuda de Dios y a la especial protección de María
Santísima, Reina de la Familia, la experiencia vivida en Milán
sea portadora de frutos abundantes para el camino de la Iglesia,
y un nuevo impulso para una mayor atención a la causa de la
familia, que es la causa misma del hombre y la civilización.
Gracias". En páginas interiores, ofrecemos una crónica de cómo
se vivió desde Zaragoza este encuentro Mundial de las Familias
en Milán, con la I FERIA DE LAS FAMILIAS DE ARAGÓN, que
fue todo un éxito. 

■ Escuela de verano
para Catequistas (p. 3).

■ Primera Feria de las
Familias de Aragón (p. 4)

■ Curso Bíblico de verano
en Jaca (p. 6)

NO HAY FUTURO PARA

LA HUMANIDAD
SIN LA FAMILIANúmero 1.318  -  17 de junio 2012

Iglesia    en

JACA
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2 DÍA DEL SEÑOR

EVANGELIO • DOMINGO XI DEL TIEMPO ORDINARIO • MARCOS 4, 26-34. Ciclo B

RECUPERAMOS con este domingo
el tiempo litúrgico llamado “tiem-
po ordinario”. El adjetivo “ordina-

rio” no tiene nada de despectivo, al
contrario es el tiempo corriente, nues-
tro día a día, donde no celebramos
nada especial (no es Navidad, ni Pas-
cua..) pero es el tiempo donde transcu-
rre la mayor parte de nuestra vida.  Por
eso es un tiempo igualmente preciso
porque cada día de nuestra vida es un
regalo de Dios. Y aquí, en este tiempo
también debemos demostrar la viveza
de nuestra fe.

Para este domingo “ordinario” el
evangelio nos propone dos parábolas
de Jesús que quieren ilustrar la natura-
leza del Reino de Dios. Como cristia-
nos estamos llamados a anunciar a
nuestro mundo el Reino de Dios que
nos mostró Jesús.  A veces podemos
desalentarnos pensando que la tarea es
ardua y bien difícil en estos momentos
actuales de una crisis tan aguda.  Sin
embargo estas parábolas quieren ser
un canto a la esperanza, ambas quie-
ren desterrar de nuestras vidas todo

atisbo de pesimismo.  El Reino es de
Dios, no nuestro.  Él es quien lo hace
progresar, pero para ello (y no es de-
talle menor) quiere contar con nuestra
colaboración.

La parábola de la simiente plantada
en la tierra nos invita a la serenidad y a
la confianza absoluta en Dios.  El
hombre sin saber muy bien cómo su-
cede va constatando que la semilla
crece y, a su tiempo, da los frutos es-
perados.  Este sembrador es el prototi-
po del creyente que confía en Dios.  Sí
es verdad,  solo Dios es quien hacer
crecer la semilla, pero el papel del
hombre no es para nada irrelevante: él
ha sembrado la semilla y él recoge el
grano cuando llega la siega. Este hom-
bre sabe que todo depende de Dios,
pero también sabe que con su sencilla
aportación colabora a la construcción
del Reino de Dios.

La parábola del grano de la mostaza
nos invita a ver que Dios actúa, la ma-
yor parte de las veces, sin hacer ruido.
¿Cómo es posible que del grano de la
mostaza (que es diminuto, de veras)

crezca un árbol tan grande?  La rapidez
que a veces exigimos los hombres con-
trasta con el tiempo de Dios.  A veces
esperamos conocer grandes conversio-
nes, las Iglesias repletas… Dios hacer
crecer el árbol de la mostaza poco a
poco, día a día.   Por eso Jesús también
nos está indicando con esta parábola la
importancia de trabajar en el día a día
por el Reino de Dios.  En la cotidianei-
dad de nuestra vida, en nuestro trabajo,
en nuestra familia, en nuestra parro-
quia,… ahí, estamos llamados a ser testi-
gos y constructores de este Reino. 

Jesús hablaba a los suyos con pará-
bolas para que le entendieran. Tam-
bién nosotros entendemos este lengua-
je. Dios puede llevar adelante su Reino
Él solo, pero ha preferido contar con
nosotros. En esta tarea ninguno nos
podemos sentir poco importantes o in-
necesarios. Dios se sirve de nuestra
debilidad para hacer cosas grandes,
para llevar adelante su Reino.  Ponga-
mos nuestra vida al servicio de esta
hermosa tarea.

Rubén Ruiz Silleras.

En aquel tiempo, dijo Jesús a la gente: "El reino de Dios se parece a
un hombre que echa simiente en la tierra. Él duerme de noche y se le-
vanta de mañana; la semilla germina y va creciendo, sin que él sepa
cómo. La tierra va produciendo la cosecha ella sola: primero los tallos,
luego la espiga, después el grano. Cuando el grano está a punto, se
mete la hoz, porque ha llegado la siega." 

Dijo también: "¿Con qué podemos comparar el reino de Dios? ¿Qué
parábola usaremos? Con un grano de mostaza: al sembrarlo en la tierra
es la semilla más pequeña, pero después brota, se hace más alta que las
demás hortalizas y echa ramas tan grandes que los pájaros pueden co-
bijarse y anidar en ellas." Con muchas parábolas parecidas les exponía la palabra acomodándose a su enten-
der. Todo se lo exponía con parábolas, pero a sus discípulos se lo explicaba todo en privado. 

Palabra de Dios para la semana
17, domingo: XI DOMINGO DEL TIEMPO

ORDINARIO Ez 17, 22-24; Sal 91;
2Cor 5, 6-10; Mc 4, 26-34 Tercera se-
mana del Salterio.

18, lunes. 1R 21,1-16; Sal 5; Mt 5,38- 42.
19, martes. 1R 21,17-29; Sal 50; Mt 5,43-

48. En Zaragoza, SAN LAMBERTO (Me-
moria Obligatoria).

20, miércoles. 2R 2,1.6-14; Sal 30; Mt 6,1-
6.16-18. 

21, jueves. SAN LUIS GONZAGA (Memo-
ria Obligatoria). Eclo 48,1-15; Sal 96;
Mt 6,7-15. En Barbastro-Monzón SAN
RAMÓN DE RODA (Solemnidad).

22, viernes. 2 R 11, 1-4. 9-18.20; Sal 131;
Mt 6, 19-23.

23, sábado. 2 Cró 24, 17-25; Sal 88; Mt 6,
24-34.

24, domingo. LA NATIVIDAD DE SAN
JUAN BAUTISTA (Solemnidad) Is 49,1-
6; Sal 138; Hch 13,22-26; Lc 1,57-
66.80.

ESTA SEMANA… DÍA 21: SAN LUIS GONZAGA
Hijo de la noble estirpe Gonzaga, en el turbulento

Renacimiento tardío italiano (1568-1591), acompañó a
su padre, nombrado general por Felipe II, conociendo
de muy niño el ambiente militar al que se le destinaba.
Pero el chico eligió al fin la vida religiosa e ingresó en
un colegio jesuita. Después acabó siendo enviado a la
corte española y tras varios años de enfrentamientos
con su familia, logró entrar en la Compañía de Jesús,
renunciando a ser noble. Su vida fue heroica y ejem-
plar y murió, a los 23 años, de agotamiento a causa de
su dedicación a los enfermos en la peste que asoló Roma en la primavera de
1591. Se le ha presentado como abogado de la pureza de vida, aunque lo ver-
daderamente impresionante en san Luis fue la renuncia a todo poder y su en-
trega, por amor de Dios, a los hombres, a los pobres y a los que sufren. Fue ca-
nonizado el 31 de diciembre de 1726 y es considerado patrono de la juventud.

RECUERDA… En cada uno se manifiesta el Espíritu para el bien común.
“Hay diversidad de dones, pero un mismo Espíritu; hay diversidad de servi-
cios, pero un mismo Señor; y hay diversidad de funciones, pero un mismo
Dios que obra todo en todos”.

No desanimarse, es Dios quién hace crecer
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IGLESIA EN ARAGÓN 3

DIÓCESIS DE ARAGÓN. ESCUELA DE VERANO DE CATEQUISTAS

Al llegar estas fechas, nos diri-
gimos de nuevo a vosotros para
presentaros la oferta de formación
que, en el período estival, hace-
mos desde la Comisión Regional
de Catequesis de Aragón. 

En concreto, os presentamos el
curso de nuestra Escuela de ve-
rano de catequistas. Tendrá lugar
en nuestra “sede ordinaria” de Pe-
ralta de la Sal, cuna de ese gran
educador en la fe y pedagogo
como fue San José de Calasanz.
Esta edición ha querido abordar
un tema nuclear: Pedagogía y
pastoral del Primer Anuncio. En
un momento en el que la Iglesia
está inmersa en el proyecto de la
nueva evangelización, reflexionar
sobre el primer anuncio del Evan-
gelio es tocar el corazón de la mi-
sión evangelizadora de la comu-
nidad cristiana. El curso nos ayu-
dará a reflexionar en este aspecto
de vital importancia para la trans-
misión de la fe en la sociedad ac-
tual. Os adelantamos ya algunos
datos a tener en cuenta:

Fechas: 3 al 5 de julio (Aco-
gida el martes día 3 a las 11.00.
Terminaremos el día 5 con la co-
mida). 

Acompañan la formación: D.
Juan Carlos CARVAJAL BLANCO

(Profesor de Catequética en la
Universidad de Teología San Dá-
maso en Madrid). 

La tarde del miércoles, como
ya es habitual tendrá carácter de
celebración y fiesta, con una va-
riada ruta turística por la ciudad
de Barbastro. 

Precio: Estancia: 90 euros
(pensión completa) + Matrícula:
35 (incluye además de la excur-
sión, un ejemplar del libro sobre
el primer anuncio que ha escrito
el profesor que nos acompaña: D.
Juan Carlos Carvajal). 

Viaje a Peralta: Cuando hagáis
la inscripción en la Delegación,
indicad si tenéis vehículo propio
y si contáis con sitio para poder
llevar a alguna persona que no
tenga coche. Así, entre todos, po-
dremos organizar el viaje. 

Inscripción: Podéis remitirla a
la Delegación de Catequesis de
Zaragoza (Casa de la Iglesia,
Plaza de La Seo, 6) hasta el 27 de
junio. Es muy importante hacerlas
llegar todas para organizar bien,
tanto el viaje como todo lo de-
más. La Delegación de Zaragoza
es la encargada este año de toda
la logística de la Escuela.

Delegación de Catequesis

La Comisión Regional de Catequesis ha preparado para este verano un
nuevo curso para Catequistas. Invitan a participar a esta escuela a todos
los catequistas de nuestras diócesis aragonesas:
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TEMAS DE HOY:4

I 
LA cita reunió a más de 600 personas

a partir de las 11.30 horas en las
instalaciones del Colegio de Santa

Ana en el Paseo del Canal, 135. La en-
trada era libre y la Delegación de Fami-
lia y Vida había invitado a todas las fa-
milias de la diócesis a participar de un
día de diversión, de convivencia, de co-
munión con el Papa y con el resto de fa-
milias cristianas del mundo congregadas
en Milán. Asociaciones, movimientos,
organizaciones, entidades, Delegaciones
y, sobre todo familias, estaban invitadas
a difundir y compartir su identidad, acti-
vidades, proyectos y experiencias en un
marco de animación y fiesta.

La jornada comenzó con la celebra-
ción de la Sagrada Eucaristía a la que
asistieron más de 500 personas. Fue pre-
sidida por el Arzobispo de Zaragoza y
concelebrada por 10 sacerdotes, monse-
ñor Ureña, comentó brevemente y en
profundidad la importancia del lema del
VII Encuentro Mundial de las familias
“La familia: el trabajo y el descanso”. In-
sistió en la importancia de tener un tra-
bajo que permita a todos los padres y
madres criar adecuadamente a sus hijos,
y explicó la diferencia entre chronos,
“tiempo mensurable”, y kairós, “tiempo
vivido” y la importancia de este último
en la vida familiar.

A las 16:00 horas tuvieron lugar, en
el interior, unos talleres formativos para
niños mayores de 8 años, jóvenes y
adultos. Más de doscientas personas se
congregaron en las aulas para contar
sus experiencias. El coordinador de uno
de los talleres manifestaba al término de
la jornada, que “la I Feria de las Familias
es una muestra viva de que hay futuro,
hay esperanza y que la vida merece la
pena vivirla en plenitud y que eso sólo
es posible cuando se construye y se for-
talece a la familia”.

De forma simultánea, otros menores
participaron en talleres de arte y de otras
culturas. Más de cincuenta niños y niñas
menores de ocho años estuvieron de-
jando su impronta artística sobre su vi-
sión de la familia. Pasado un rato, la co-
ordinadora de estos talleres hizo una
gran cadeneta con todos los chavales y,
con la ayuda de los Cabezudos, los con-
dujo hasta la escalera que les llevarían a
la Capilla donde se estaba adorando al
Santísimo durante toda la jornada. Los
niños postrándose delante del Señor en
la Custodia le cantaron al ritmo de la
música de un grupo de alabanza y ado-
ración de la diócesis. La imagen fue im-
pactante por la espontaneidad con la
que se desarrolló y por la esperanza que
despertó en todos aquellos que la pre-
senciaron, según su testimonio tardarán
en borrar la escena de sus retinas.

Este espacio de adoración y oración,
que estuvo permanentemente abierto a
los asistentes, quería ser el testimonio
del lugar que Jesús Eucaristía tiene
como centro de la vida de la familia.

Los 21 stands que habilitaron dele-
gaciones, asociaciones, movimientos,
instituciones y organizaciones sirvieron
de escaparate dedicado a las buenas
prácticas, a nuevas ideas y a todo aque-
llo que está a favor de la familia, el tra-
bajo y el descanso. 

De 18.00 a 20.00 horas tuvo lugar
un espectacular Concierto Testimonio.
El payaso Kikote, el Coro de San Jorge,
MUSICAR y Javi Sánchez fueron los en-
cargados de hacer vibrar a todas las fa-
milias al ritmo de sus voces.

A partir de las 20.00 horas se co-
nectó vía satélite con Milán, a través de
CTV (Centro Televisivo Vaticano) y con
una persona que traducía simultánea-
mente “in situ”, para participar de este
modo tan especial en la Vigilia de los
testimonios presidida por Benedicto XVI.
El Papa recordó que frente a la crisis
económica actual los partidos políticos
no deberían “prometer cosas que no
pueden cumplir”, y que la política es
“responsabilidad moral ante Dios y los
hombres”. Tampoco faltó el ánimo del
Papa a todas las familias en dificultades,
a los novios, a los matrimonios con pro-

FERIA FAMILIAS
DE ARAGÓN

El pasado sábado 2 DE JUNIO, se celebró en Zaragoza la I FERIA DE
LAS FAMILIAS DE ARAGÓN, organizada por la Delegación Episco-
pal de Familia y Vida de Zaragoza, coincidiendo con el VII Encuen-
tro Mundial que el Papa Benedicto XVI había convocado en Milán.

A continuación, D. Manuel, acompa-
ñado de los delegados diocesanos de
Familia y Vida, inauguró la I Feria de las
Familias visitando los stands y escri-
biendo, con su puño y letra, la primera
página del Libro de los Testimonios de
este encuentro de familias. A las 14:00
horas, todos los presentes pudieron de-
gustar y compartir una paella multitudi-
naria en las gradas de las zonas al aire
libre del Colegio de Sta. Ana, gentil-
mente cedido por la comunidad reli-
giosa para albergar este gran evento.

blemas, ni sus recomendaciones sobre la
necesidad de que la familia descanse y
celebre los domingos.

A las 22.00h cerró la Vigilia el Vica-
rio Episcopal, Santiago Aparicio, quien
se mostró entrañablemente conmovido
por encontrar allí a tantas familias reuni-
das, con sus manos entrelazadas y llenas
de una alegría desbordante y contagiosa.

Por último, el matrimonio Delegado
de Familia y Vida, Fernando Navas y
Marisol Gil, agradeció la respuesta tan
numerosa a esta iniciativa, el esfuerzo
que durante meses ha estado realizando
el equipo de la Delegación y la colabo-
ración que ha recibido por parte de
otras Delegaciones y Movimientos dio-
cesanos.

No es casualidad que al día siguiente
de esta I FERIA DE LAS FAMILIAS,

la Iglesia celebre la fiesta de la
santísima Trinidad: DIOS FAMILIA.

Lourdes Magallón
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5

BENEDICTO XVI

ESTE domingo, XI del tiempo ordi-
nario, en cierto modo se encuentra
"rodeado" por solemnidades litúrgi-

cas significativas. El viernes pasado ce-
lebramos el Sagrado Corazón de Jesús,
solemnidad en la que se unen feliz-
mente la devoción popular y la profun-
didad teológica. Era tradición —y en al-
gunos países lo sigue siendo— la con-
sagración de las familias al Sagrado Co-
razón, que conservaban una imagen
suya en su casa. Esta devoción hunde
sus raíces en el misterio de la Encarna-
ción; precisamente a través del Cora-
zón de Jesús se manifestó de modo su-
blime el amor de Dios a la humanidad.
Por eso, el culto auténtico al Sagrado
Corazón conserva toda su validez y
atrae especialmente a las almas sedien-
tas de la misericordia de Dios, que en-
cuentran en él la fuente inagotable de
la que pueden sacar el agua de la vida,
capaz de regar los desiertos del alma y
hacer florecer la esperanza. 

La solemnidad del Sagrado Corazón de
Jesús es también la Jornada mundial de
oración por la santificación de los sa-
cerdotes: aprovecho la ocasión para
invitaros a todos vosotros, queridos her-
manos y hermanas, a rezar siempre por
los sacerdotes, para que sean auténti-
cos testigos del amor de Cristo. 

El domingo próximo) la liturgia nos in-
vitará a celebrar la Natividad de san
Juan Bautista, el único santo cuyo naci-
miento se conmemora, porque marcó
el inicio del cumplimiento de las pro-
mesas divinas: Juan es el "profeta",
identificado con Elías, que estaba desti-
nado a preceder inmediatamente al
Mesías a fin de preparar al pueblo de
Israel para su venida (cf. Mt 11, 14; 17,
10-13). Su fiesta nos recuerda que toda
nuestra vida está siempre "en relación
con" Cristo y se realiza acogiéndolo a
él, Palabra, Luz y Esposo, de quien so-
mos voces, lámparas y amigos (cf. Jn 1,
1. 23; 1, 7-8; 3, 29). "Es preciso que él
crezca y que yo disminuya" (Jn 3, 30):
estas palabras del Bautista constituyen
un programa para todo cristiano.

ÁNGELUS
Domingo 25 de junio de 2006

Escribe nuestro Obispo

UNA NUEVA OPORTUNIDAD
PARA APUNTARSE

A LA CLASE DE RELIGIÓN

Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.

Con los últimos compases del año escolar llega una nueva oportunidad
para apuntarse a la clase de Religión, esta vez en Enseñanza Secundaria y Bachille-
rato.

La Iglesia siempre ha subrayado la responsabilidad de las familias en la
educación integral de los hijos. El Santo Padre Benedicto XVI decía el pasado 3 de
junio, en el VII Encuentro Mundial de las Familias: “Queridos esposos, cuidad a
vuestros hijos y, en un mundo dominado por la técnica, transmitidles, con sereni-
dad y confianza, razones para vivir, la fuerza de la fe, planteándoles metas altas y
sosteniéndolos en la debilidad”.

Es necesario ofrecer a los adolescentes y jóvenes un itinerario de forma-
ción que integre todas las dimensiones de la persona y articule orgánicamente con-
tenidos, métodos, experiencias y también la exposición clara de los auténticos va-
lores.

La comunidad educativa se configura como espacio de formación para la
persona y de las personas. Su objetivo es formar la persona en la unidad integral de
su ser hasta llegar allí donde se forman “los criterios de juicio, los valores determi-
nantes, los puntos de interés, las líneas de pensamiento, las fuentes inspiradoras y
los modelos de vida” (Pablo VI, Evangelii nuntiandi, 18). 

La Enseñanza Religiosa Escolar desempeña una gran tarea: ayudar a la ju-
ventud a descubrir el sentido de la vida. Contribuye a discernir el perfil de lo verda-
dero, de lo bueno y de lo bello.

La pregunta por el sentido de la vida encuentra en el Evangelio la res-
puesta más convincente. Los interrogantes e inquietudes que surgen en la adoles-
cencia y juventud necesitan una luz. Las crisis de indiferencia y duda y los proce-
sos de alejamiento pueden encontrar en la clase de Religión y Moral Católica un
cauce para que la experiencia de fe crezca en extensión y profundidad. 

El proceso educativo de los alumnos se desarrolla en un proyecto global.
La posición crítica de los adolescentes y jóvenes es también una oportunidad para
profundizar más intensamente en la fe y para vivir un compromiso responsable en
la acción.

En la clase de Religión, los alumnos se encuentran en un ambiente nuevo,
iluminado por la fe y con características peculiares. Se trata de un ambiente dotado
de la luz procedente del espíritu evangélico de caridad y libertad. Un ambiente
donde todos perciben la presencia viva de Jesucristo que, hoy como siempre, ca-
mina por los senderos de la historia y es el único “Maestro” en quien todos los va-
lores encuentran su plenitud.

La clase de Religión y Moral Católica hace presente el Evangelio a los
alumnos en su proceso personal de asimilación, sistemática y crítica, de la cultura. 

La Enseñanza Religiosa Escolar aparece como disciplina escolar, con la
misma exigencia de sistematicidad y rigor que las demás materias. Presenta el men-
saje y acontecimiento cristiano con la misma seriedad y profundidad con que las
demás disciplinas presentan sus contenidos. No se sitúa, sin embargo, junto a ellas
como algo accesorio, sino en un necesario diálogo interdisciplinar. 

Agradecemos el esfuerzo y la dedicación de los Profesores de Religión que
desempeñan su labor con entusiasmo, capacidad de sacrificio y entrega generosa. 

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.
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DIÓCESIS DE ZARAGOZA

DIÓCESIS DE TARAZONA. Curso Bíblico de Verano en Jaca

DIÓCESIS DE BARBASTRO-MONZÓN. Santuario de Torreciudad

EL Real e Ilustre Colegio de Abogados de Zaragoza
(REICAZ) ha concedido el premio “Solidaridad San
Ivo” a Cáritas Diocesana de Zaragoza “por la labor

social que desarrolla atendiendo a los sectores de la
población más desfavorecidos de nuestra ciudad”.

Se trata de un premio de nueva creación, dotado
con 3.000 euros, que se suma a otras distinciones que
otorga el Colegio cada año en la festividad de sus pa-
trono, San Ivo.

El  viernes 25 de mayo, en un solemne acto en la
sede colegial, se  procedió a la entrega de estas distin-
ciones. Presidían el Presidente del Consejo General de
la Abogacía Española, Don Carlos Carnicer Diez, y los
Decanos del Real e Ilustre Colegio de Abogados de Za-
ragoza Don José Ignacio Gutiérrez Arrudi, y de los co-
legios de abogados de Huesca, Don Alberto Allepuz
Fandos; de Teruel, Don Manuel Gomez Palmeiro; de
Burgos, Don Joaquín Delgado Ayuso; de Guipuzcoa,
Don Domingo Arizmendi Barnés; el Battonier de l’Or-
dre d’Avocats de Toulouse, Me. Pascal Saint Geniest y
el anterior Decano de Zaragoza, Don Francisco Javier
Hernández Puértolas.

Por parte de Cáritas, han recogido el premio “Soli-
daridad San Ivo” Monseñor Ureña, Arzobispo de Zara-
goza, y Carlos Sauras Herrera, director de Cáritas Dio-
cesana, quienes han pronunciado unas palabras de
agradecimiento en nombre de los más de 1.200 volun-
tarios, 7.000 socios y 110 trabajadores de Cáritas y, so-
bre todo, en nombre de las personas y familias atendi-
das. Monseñor Ureña ha recordado que: “Cáritas está
en el corazón mismo de la Iglesia y que cada persona
está llamada a ejercer la caridad”. 

Organizado por la Diócesis de Tarazona

Tema: BIBLIA Y PASTORAL.

Del 2 al 6 de Julio. (Se puede ir a dormir el domingo).

En el convento de las MM Benedictinas de Jaca.
(Los asistentes participarán con ellas en su liturgia)

Dirige: P JOSE LUIS ELORZA, Franciscano,
Profesor en Antropología Bíblica.

Inscripciones e información:
Delegación del Clero: 669 154 683
Obispado de Tarazona: 976 640 800

EL COLEGIO DE ABOGADOS DE ZARAGOZA RECONOCE LA LABOR DE CÁRITAS

EL pasado  sábado, 26 de mayo, se ha celebró en el santuario de Torreciu-
dad la 3ª Jornada de familias de Guinea Ecuatorial, en la que han parti-
ciparon cerca de ochenta peregrinos de esta nacionalidad residentes en

Zaragoza, Tarragona, Barcelona y Valencia. Los actos  comenzaron con una
procesión por la explanada con la Virgen de Bisila, Patrona de Guinea Ecua-
torial, encabezada por la bandera de este país y acompañada de bandeo de
campanas. Entre los participantes se encontraba el escultor de la talla, Enri-
que Builelo. Durante la Eucaristía, celebrada por D. Faustino Esono, sacer-
dote guineano en la Parroquia de San Valero de Zaragoza,  cantó el coro
“Cristo Rey” de esta parroquia con timbales, guitarras y teclados. Por la tarde
hubo varias danzas folclóricas ecuatoguineanas y después los asistentes reza-
ron el Rosario al aire libre y recibieron la Bendición con el Santísimo en el
interior del templo. La jornada  terminó con el regreso de la imagen de la Vir-
gen de Bisila a su lugar en la galería de advocaciones marianas del santuario.
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APUNTES
PARA EL DÍA A DÍA
(290)

Las bienaventuranzas

EL maestro espiritual reunió a
sus discípulos y les preguntó:
“¿En qué momento termina la

noche y empieza el día?. Uno
contestó: “Cuando se puede dis-
tinguir si un hilo es blanco o ne-
gro”. Otro dijo: “Cuando se
puede distinguir de lejos si un ani-
mal es un mulo o un caballo”.
Después de escuchar otras res-
puestas, por fin el maestro habló y
dijo: “Cuando miras el rostro de
un hombre y ves que es un her-
mano, entonces, sea la hora que
sea, ha terminado la noche y ha
empezado el día. Decía San Juan
Crisóstomo (s.IV): ejercitar el
amor significa “convertir la tierra
en cielo” (In Mat. Hom.43 al.
44.5).

Del amor a Dios y del amor al
prójimo nos habló Jesús muchas
veces. Pero situándolo en la pers-
pectiva abierta en el Sermón de la
Montaña: Bienaventurados los
pobres de espíritu porque de ellos
es el reino de los cielos. Bienaven-
turados los mansos, porque  ellos
heredarán la tierra. Bienaventura-
dos los que lloran, porque ellos se-
rán consolados. Bienaventurados
los que tienen hambre y sed de la
justicia, porque ellos quedarán sa-
ciados. Bienaventurados los mise-
ricordiosos porque ellos alcanza-
rán misericordia. Bienaventurados
los limpios de corazón, porque
ellos verán a Dios. Bienaventura-
dos los que trabajan por la paz
porque ellos serán llamados hijos
de Dios. Bienaventurados los per-
seguidos a causa de la justicia,
porque de ellos es el reino de los
cielos” (Mt 5, 3-10).

LUZ, MÁS LUZ • Un cadáver; un muerte

MARCA LA
CASILLA DE LA
IGLESIA EN TU

DECLARACIÓN DE
LA RENTA.

AYUDAS A 
LA IGLESIA.

GANAMOS
TODOS.

LIBROS •

Coincidiendo con el VII Encuentro Mundial de
las Familias (Milán 2012) y por iniciativa del Pon-
tificio Consejo para la Familia, presentamos esta
selección de testimonios de familias de todo el
mundo y de distintas proveniencias eclesiales
como prueba de la acción vivificadora y transfor-
mante del Evangelio en la sociedad.

Son retazos de vida familiar, historias positivas
–tantas veces heroicas– que llenan de esperanza
y confirman el papel crucial de la familia en la
Iglesia y en la sociedad.

El libro viene prologado por el presidente del
Pontificio Consejo para la Familia, el Card. Ennio
Antonelli.

Formato:
20x13

Páginas:
176

Ante la experiencia de la muerte, siempre nos conmovemos: Como me ves, te
verás, dice silenciosamente el fallecido.  Y al acercarnos al muerto, los cristianos
vemos un cuerpo inanimado, más o menos mortificado según la causa de la
muerte. Está inmóvil, pero le vemos más allá del suelo. Es un cascarón, el albergue
de una persona que ya no lo es, el resto corruptible de una vida, lo que queda tras
los hechos, los pensamientos, las ilusiones. Aún más; vemos la obra a punto de de-
molición de un templo del Espíritu Santo, la huella pasajera de quien saltó a otra
dimensión.

Los ojos no iluminados por la fe de Cristo, en cambio, sólo contemplan un ca-
dáver, no un muerto, algo inanimado, iniciando su descomposición, a punto de de-
saparecer. No quedará recuerdo de sus huellas, de su vida fuera de lo físico. Nada
hay ya aprovechable en el féretro. La huella de una vida que prosigue en otro ni-
vel, no está presente para quien no ve la muerte con ojos de Cristo. Para quien no
ve la muerte como requisito para la resurrección. Prisca y Áquila.

Arzobispo Emérito de Zaragoza

FAMILIA VIVAS RENOVADAS
POR EL EVANGELIO

Aurelio Mole en coedición con el Pontificio
Consejo para la Familia

Precio: 
12 Euros
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Iglesia    en

JACA

1.- ¿El Estado financia a la Iglesia? 
Para su sostenimiento, la Iglesia no recibe nada de

los Presupuestos Generales del Estado. Los contribuyentes
eligen libre y voluntariamente, cada año, poner la X en la
Declaración de la Renta. Esto supone, aproximadamente, un
25%  del total de la financiación de la Iglesia.

El artículo 16 de la Constitución Española de 1978
establece que los poderes públicos “mantendrán las consi-
guientes relaciones de cooperación con la Iglesia católica y
las demás confesiones”. Por otra parte, el Acuerdo sobre
Asuntos Económicos entre la Santa Sede y el Estado Español,
de enero de 1979, establece que “el Estado se compromete a
colaborar con la Iglesia Católica en la consecución de su
adecuado sostenimiento económico, con respeto absoluto
del principio de libertad religiosa” (art II.1). Cooperación y
colaboración no es financiación directa, ni subvención.
2.- ¿La Iglesia ahorra dinero al Estado?

Es muy difícil conocer con exactitud la cantidad que
la Iglesia le ahorra al Estado. Solo en el campo educativo,
donde este cálculo es mucho más sencillo, podemos afirmar
que, según datos del propio Ministerio de Educación, una
plaza en un centro público tiene un coste anual de 3.518 eu-
ros. En un centro concertado, esa misma plaza cuesta al era-
rio público únicamente 1.841 euros. Únicamente por este
concepto, y tomando como base los datos de gasto público
del Ministerio de Educación en 2009, la Iglesia ahorra al Es-
tado 4.399 millones de euros.
3.- ¿El Patrimonio de la Iglesia es un tesoro económica-
mente rentable?

La Iglesia es depositaria de un importante patrimo-
nio cultural que a lo largo de los siglos han sido creados o
recibidos por distintas instituciones de la Iglesia. Este patri-
monio no se plantea como una riqueza en sí misma, ni su-
pone un tesoro económico o fuente de negocio. Se ha plan-
teado siempre como servicio a los demás, es un tesoro
cultural para todos, pero en ningún caso un tesoro económi-
camente rentable. Más bien todo lo contrario.
4.- ¿La Iglesia solo aporta un 2% del presupuesto de Cáritas?

Se confunde aquí la aportación de la Iglesia con la
donación de la Conferencia Episcopal Española. En realidad,
cuando se habla de ese 2% se trata de un donativo que se
viene realizando desde la CEE en los últimos cuatro años. La
cantidad se ha ido incrementando anualmente hasta situarse
en el 2,17% actual. En 2011, se han donado 5 millones de
euros. Y en estos cuatro años, se ha entregado un total de
13,8 millones de euros.

Además, cuando se habla de esa “escasa” aporta-
ción del 2% se toma como base el presupuesto presentado
por Cáritas Española y no se hace referencia alguna a las Cá-
ritas diocesanas, una verdadera red que llega a todos por
medio de las Cáritas parroquiales.

El 65% de los fondos de Cáritas proceden de dona-
ciones privadas. La gran mayoría de esos fondos provienen
de instituciones y de personas de la misma Iglesia.
5.- ¿Cáritas no es la Iglesia?

Cáritas no solo pertenece a la Iglesia sino que es la
misma Iglesia, en su estructura más fundamental que es la

parroquia. Los miles de voluntarios de la Iglesia, que reali-
zan actividades sociales, no nacen por generación espontá-
nea. Son miembros de la Iglesia que han recibido el anuncio
de la Buena Noticia y viven y alimentan su fe en la comuni-
dad eclesial. Esa experiencia es la que da razón de ser a toda
su actividad.
6.- ¿La Iglesia no paga el IBI?

Es falso. La Iglesia paga el IBI de todos los inmuebles
que no estén exentos por ley.
7.- ¿La Iglesia es la única que, en algunos casos, está exenta
del pago del IBI?

También es falso. Tampoco lo pagan, entre otras, las
Fundaciones, las Asociaciones de utilidad pública, las fede-
raciones deportivas, los partidos políticos, los sindicatos, las
iglesias evangélicas, las comunidades hebreas y musulma-
nes. En Madrid, por ejemplo, no pagan el IBI: el museo del
Prado, la SGAE, el Hotel Ritz, el Palacio de Liria, etc.

Está regulado en la llamada Ley de mecenazgo (ley
49/2002).
Se trata de una medida de incentivo fiscal con la que el Es-
tado reconoce las actividades de interés general que realizan
muchas instituciones. Es lógico que el Estado promueva e in-
centive –también fiscalmente- a quienes trabajan a favor del
bien común.
8.- ¿La Iglesia no paga tasas municipales?

Sí las paga (basuras, vados de garajes, etc.). No hay
ninguna exención prevista en la Ley sobre el pago de estas
tasas.
9.- La Ley le da la razón a la Iglesia, pero en este momento
tan duro de crisis, ¿no podría hacer un gesto ante la so-
ciedad y renunciar voluntariamente a la exención del IBI?

La Iglesia hace gestos reales y diarios en favor de los
que más lo necesitan. Muchos obispos, sacerdotes, religio-
sos, religiosas y fieles laicos han hecho signos visibles, redu-
ciéndose el suelo, y otros muchos lo han hecho y no lo han
dicho.
10.- ¿Y si hubiera un cambio en la legislación fiscal?

La Iglesia estará siempre a lo que dicte la Ley. Si hu-
biera un cambio en la legislación fiscal, estaría a lo que dic-
tara la norma, siempre con el límite de los beneficios previs-
tos en los Acuerdos, que tendrán rango superior. La Iglesia
va a seguir cumpliendo su misión con los medios de que dis-
ponga. Lógicamente, si se dispusiera de menos recursos, las
actividades podrían verse mermadas, pero con más o con
menos medios, la Iglesia va a seguir haciendo mucho por
tantos que todavía necesitan tanto.

10 PREGUNTAS, 10 RESPUESTAS

NOTICIAS

Domingo, 17: Voto a San Indalecio en San Juan de la
Peña

Del lunes 18 al sábado 23: Viaje del arciprestazgo de
Biescas a Alemania

FINANCIACIÓN DE LA IGLESIA Y RÉGIMEN DE FISCALIDAD
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